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在今年2月份上海申花第一阶段
冬训时，光是从门将位置上，就能看出
球队人员之充足。在一线队训练场地
的另一端，陈钊和曾诚、李帅、马镇以
及温智翔五位门将在助教的带领下进
行训练。上个赛季，陈钊被租借至中乙
球队青岛中能，以得到更多的锻炼机
会。而在本赛季，又有一支中超球队重
庆两江竞技向他抛来了橄榄枝，这一
次陈钊几乎毫不犹豫地决定前往这个
陌生的城市。

去到重庆队之后，陈钊在对阵成
都蓉城和大连人的比赛中登场，帮助
球队2比2战平成都、1比1战平大连人。
“来到这里就是正常训练，只是换个环
境换个地方，做好自己该做的，我感觉
这里都挺不错的。”陈钊说道。

东方体育： 做出加盟重庆两江竞

技这个决定，前后大概花了多少时间？

陈钊：没有想太久，挺果断的。因
为相对来说，可能在重庆的比赛机会
比申花多一些。毕竟曾哥（曾诚）在申
花队里，他的水平大家都有目共睹，
国家队的水平非常高。留在申花的老
大哥们身边可以学习，但就竞争位置
角度上来说，我承认在申花的机会不
多。

东方体育： 来到重庆队后自己有

什么期望？

陈钊：首先当重庆队向我发出邀
请时，我感到非常高兴和感激，我希
望新赛季有更多的比赛时间和机会
能提高自己的水平，同时帮助球队取
得好成绩。我来到这里就是为了比
赛，要不然我认为作为球员会逐渐失
去价值。

东方体育： 此前对于重庆这座城

市以及重庆队有什么印象？

陈钊： 只有之前和申花打客场来

到一次重庆。此前集训也是酒店和基
地两点一线，以适应场地和球队为主，
随后我们就去了东莞训练，我还没有
好好感受过这座城市。重庆队是一个
很有拼搏精神，不服输的球队。在来到
球队后，队里有过去在国少队认识的
教练，球队的气氛也非常好。

东方体育：和张外龙接触得如何？

陈钊： 就以我仅有的接触到的这
段时间，我觉得张指导人很简单，对于
足球很纯粹。他希望球员能变得更好，
对于球员有很高的要求。他很公平，平
时注重队员的训练状态，以此来给球
员上场机会。

东方体育： 这一点和崔康熙教练

很相像？

陈钊： 对，这也是韩国教练的特
点。另外，我看过去年重庆队的录象，
看到他弹吉他的样子，又觉得他有一
种铁汉柔情，内心精神世界非常丰富。

在重庆两江竞技正式官

宣之前，陈钊在个人微博上发

布了自己身穿申花球衣的照

片，“感恩感谢！ 有缘再续！ ”

他如是配文。 离别时刻，总是

令人感到不舍， 更何况是陈

钊———这个在申花球迷心中

永远快乐，时刻处于满电状态

的阳光男孩，印象与现实的反

差让告别变得些许沉重。

“舍不得肯定是有的，但

对于一名球员来说，只有上场

比赛才能体现出自己的价

值。 ”接受采访时，陈钊的语气

起初有些疲惫，不过很快又恢

复到了记忆中的 “能量感”，

“哈哈……我现在躺着呢，最

近训练开始上量了，我又在健

身房里泡了会儿。 累点挺好，

对于我来说能踢上球就很快

乐。 ”

陈钊：虹口夺冠，一生难忘

2019赛季，陈钊的登场让申花球
迷眼前一亮。尽管初登场时，陈钊还有
一些经验不足，临场发挥偶有失误，但
申花球迷始终支持和包容，就像当年
支持过同样年轻的王大雷一般。2019
年5月18日，上海申花主场1比3不敌鲁
能，但走出虹口足球场的陈钊依然受
到了申花球迷们的欢迎，一位男球迷
在表达支持的同时，甚至“强人锁男”
强吻陈钊。“这些我都记得，一直以来
非常感谢申花球迷。”

东方体育： 在你成为申花门将前

后，知不知道球迷有过众筹门将的事？

陈钊：知道，那个时候作为球员我
也非常难受，因为球队的成绩不好，让
申花球迷有这样表达意见的方式。申
花球迷是全中国最特殊、最狂热的群
体之一，他们对球队和球员的要求一
定也是最高的。

东方体育：但在之后的几场比赛，

球迷对你的支持你能感受到吧？

陈钊：每次在虹口都能感受到，只
能用表现来表达感谢了。作为球员，我
们也非常怀念主客场的日子，希望能
早日恢复到以往的生活。

东方体育：关于申花，你最难忘的

回忆是？

陈钊：一定是足协杯夺冠。2017年
来申花的时候，第一个冠军我是看着
队友拿的，可能没有太多的参与感。但
是第二个冠军，因为我也打了两场比
赛，所以非常开心。虽然最后决赛没能
上场，有一些遗憾，但是我依然觉得很
满足，因为2019年申花也不容易，上半
年不太顺利，大家都很拼，最后能拿冠
军，让所有人情绪释放，画上了圆满的
句号。

东方体育：当时你还剪下了球网，

这个珍藏起来了吗？

陈钊：放在北京的家里了，收藏起
来。在虹口！夺冠后！在球迷的欢呼声
中！剪网的感觉真的太好了，我一辈子
都忘不掉。

2017年，申花将陈钊从西班牙马
竞B队带回中国。回国之初，陈钊在预
备队担任主力门将。2019年，陈钊迎来
了职业生涯的重大飞跃，时任申花主
教练弗洛雷斯在对阵深圳队的足协杯
比赛中安排陈钊首发，小将没有令主
帅失望，帮助球队零封对手。随后联赛
与深圳佳兆业的赛前准备会，当弗洛
雷斯宣布首发阵容，念到“陈钊”时，他
自己都感叹“运气挺好”。

不过在2020赛季，陈钊却没能进
入到申花的大名单，随后他被租借至
青岛中能。从留洋归来、预备队、一线
队到中乙，用陈钊的话来说，有时也
会感慨这四年时间真的太快，“刚回
国21岁，现在都25了，自己感觉成熟

了一点。”

东方体育：你今年25岁了，自己的

心境和之前有什么变化？

陈钊：去年我就不是U23了，感觉
时间过得很快。有时感觉自己得再努
力一点，因为就怕后悔和遗憾，因为一
转眼可能又一个五年就这样过去了。
此前有自己的原因，没能达到自己的
预期目标，没能做到最好的，我再也不
希望未来有这种情绪。所以现在的紧
迫感是前所未有的强。

东方体育：说到紧迫感，过去有没

有一个瞬间让你觉得心态上有了成

长？

陈钊： 我在2019年打上比赛的时

候，心态是有很大变化的，从预备队到
一线队，对自己的要求提高了。然后在
第二年，一开始我还挺有自信的，我想
2020年应该没有问题。但因为一些原
因没有进大名单，当时挺失落的，紧迫
感也随即而来。

东方体育：租借至青岛中能，自己

有什么感受？

陈钊： 首先还是感谢两家俱乐部
给我机会，让我能有上场比赛的机会
和平台。青岛中能是一家不错的俱乐
部，但是从中超到中乙，还是让我产生
了落差感。此前那么好的环境自己没
有珍惜，我觉得也没有做到最好，如果
再给我一次机会的话，肯定不能再这
样。所以这一次能够来到重庆队，重新

回到中超，我会牢牢抓住这次机会。
东方体育： 有的时候我看到你来

看青年梯队的比赛，有什么感受吗？

陈钊：也是训练完了看个热闹，足
球是自己喜欢的事情，愿意多看两眼，
顺便看看“后浪”们高不高。

东方体育： 总能看到你以搞怪的

形象出现在训练照片中， 这也是出于

对足球的热爱吗？

陈钊：对的（笑），如果一张照片有
个人横在那儿，你肯定会被吸引注意。
最近不是有一句“什么是快乐星球”
吗？对于我来说足球就是我的快乐星
球，在训练场、球场上全情投入。如果
我做到百分之百，足球就不会给我焦
虑和压力，相反我会很享受。

本版撰稿 本报记者 龚哲汇

足协杯夺冠后，陈钊手持手机，一
路狂奔加自拍冲向了场上的李帅，这
一幕被他称为“职业生涯的最高速冲
刺”。
关于陈钊，李帅曾在采访中透露，

他个人非常喜欢陈钊的个性，也很看
好这位小将。有一回训练结束后，李帅
看着蹦蹦跳跳跑回健身房加练的陈
钊，调侃了一句“匀我七岁多好”，事实
上，尽管两人年龄相差14岁，彼此的关
系却非常亲密。

东方体育： 平时和李帅会不会有

“代沟”的感觉？

陈钊：我觉得普通人可能会有吧？
如果在职场上，你有一个大你14岁的
前辈或者领导，多少会有些阶级感或
者距离感吧？但是我和帅哥，包括和曾
哥之前在场上天天一起训练，不太会
有这种年龄上的差距感。

东方体育：这次前往重庆，李帅有

没有和你说什么？

陈钊：更多的是鼓励，他让我珍惜
这个机会。大家都是好兄弟，大家都希
望彼此能变得更好。然后帅哥跟我说，
运动员的时间过得很快，他从过来人
的角度，跟我讲了这个道理。

东方体育： 在之前随申花冬训的

时候，金信煜会拉着你进行加练？

陈钊：这其实是我自愿的，哈哈！
和优秀的前锋一起练习，做开心的事
情，我觉得值得。这段时间在重庆也
是，因为不能在训练场加练，就会在健
身房里。如果有时候感觉自己身体重
了，就去跑跑步，或者做做力量。

“留在申花能学到东西，但机会不多”

“一眨眼五年过去了，遗憾没能达到预期”

“申花球迷
独树一帜”

“帅哥鼓励我
珍惜这机会”


